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Entrevista
Visitamos esta conocida ganadería, inscrita en AGRAMA desde hace 32 años, donde hablamos con 

Gregorio Rozalén, sobre su historia y con su hijo Gabriel, sobre el presente y futuro del sector.

¿Cuál es el origen de la ganade-
ría?

Gregorio Rozalén: Llevo prácticamente 
toda la vida en el sector. Con 8 años, mi 
padre me llevó con él a trabajar a la explo-
tación de José María Fernández de la Vega, 
de la que fui jefe de ganadería durante mu-
chísimos años. Ya aquí, testaba los machos. 
Cogía los 4 mejores sementales, y los apar-
taba con 20 ovejas cada uno. Así, podía ir 
observando las características morfológicas 
y productivas de la descendencia de cada 
uno, dejando los mejores para cubrir a las 
demás ovejas En esta ganadería aprendí 
muchísimo, incluso asistí a ferias internacio-
nales, como la de París y Santarem (Portu-
gal).

En el año 1975 cuando falleció mi pa-
dre, partimos la ganadería originaria entre 
mi hermano y yo. Comencé pues con 125 
ovejas y algunas cabras, ordeñando “en ta-
rro” y poniendo en práctica mi experiencia. 
Desde el principio han sido ovejas manche-
gas, y muy buenas. En el año 79, decidí aso-
ciarme a AGRAMA, porque el ganado que 
estaba en la asociación tenía un valor añadi-
do, pues era símbolo de pureza de la raza, 
de que los animales que tenías cumplían, 
además de los estándares morfológicos, 
con buenas condiciones productivas.

En algún momento también he pensa-
do en dejar el negocio. Mi hijo no sabía si 
iba a continuar con la ganadería, por lo que 
vendí a la ONCE 400 ovejas y casi todos los 
sementales que tenía. Tan sólo dejé 100 
ovejas y 2 sementales, pero cuando mi hijo 
finalmente decidió dedicarse a esto, fue fá-
cil remontar, pues los animales que no se 
vendieron eran muy buenos.

Siempre me ha gustado este sector, por 
lo que he cuidado mucho el trabajo y me 
he esforzado en sacarle el máximo partido 
a lo que hacía. Y así lo he llevado hasta mi 
jubilación, hemos ganado muchos premios 
en Expovicaman, hemos vendido animales 
para vida…Muchos ganaderos de AGRA-
MA tienen como base de su explotación 
“simiente” de la mía.

¿Qué ventajas/inconvenientes tiene un 
ganadero de ovino manchego que perte-

nece a la Asociación, respecto a otro que 
no está?

Gabriel Rozalén: Como ventaja principal, 
la cantidad de información que manejamos 
de cada animal, de tal forma que cuando 
dejas animales de reposición, estás seguro 
de que lo que estás haciendo va a mejo-
rar efectivamente la ganadería. Vale mucho 
dinero criar un animal, para que luego no 
sea lo suficientemente productivo y haya 
que eliminarlo, y tal y como están hoy las 
cosas, no podemos permitirnos el trabajar 
“a ciegas”.

El avance que hemos experimentado en la 
Asociación gracias a las nuevas tecnologías, 
como el uso del lector, y los nuevos progra-
mas de gestión de datos para el ganadero, 
como el OVINET, es brutal. Concretamente, 
este programa es de lo mejor que bajo mi 
punto de visita se ha hecho hasta ahora en 
AGRAMA Gracias a esto, disponemos de 
toda la información de nuestra ganadería, 
disponible y actualizada en cada momen-
to. Ahora, conforme el veterinario realiza un 
trabajo, o salen resultados de muestras de 
paternidad, de Scrapie, los resultados de los 
controles lecheros, valores genéticos, etc., 
automáticamente se actualizan nuestros da-
tos y disponemos de ellos, en tiempo real 
y sin intermediarios. Además, es de un uso 
muy sencillo y muy práctico, por lo que está 
al alcance de todos, el único requerimiento 
es disponer de conexión a Internet. 

En cuanto a inconvenientes, podría de-
cir el trabajo extra que supone llevar todo al 
día para que se pueda conseguir la mejora 
genética, pero tampoco es un extra dema-
siado costoso, en realidad, creo que no hay 
ningún inconveniente. Es más, opino que 
todos los ganaderos de ovino manchego 
deberían pertenecer a AGRAMA. 

Háblenos del manejo que se lleva a 
cabo en su explotación. ¿Destacaría algún 
factor como imprescindible para la mejora 
de la ganadería? 

Gabriel Rozalén: Tenemos 6 parideras 
al año. Hacemos lotes de alimentación, se-
gún la producción (alta, baja y media) y el 
estado fisiológico, variando la composición 
de las raciones, por ejemplo, el forraje que 
tiene grano está destinado al lote de alta 
producción. Cada lote tiene una alimenta-
ción adaptada a sus necesidades, ya que 
de ello depende una buena producción de 
leche. Si no alimentas correctamente, aun-
que tengas ovejas de alto valor genético, no 
consigues nada.

Además, conforme están los precios de 
los piensos, el poder disponer de base te-
rritorial es fundamental. Actualmente, entre 
las tierras que tenemos arrendadas y en 
propiedad, hemos podido alimentar al ga-
nado durante todo el año, sin recurrir a la 
compra de piensos, todo ha sido produc-
ción propia.

Gregorio Rozalen: Por otra parte, si se 
sacan las ovejas al campo, hay que hacer-
lo de una forma racional, no salir sólo para 
pasearlas. Por ejemplo, si se ha sembrado 
una parcela de pradera para el aprove-
chamiento a diente por las ovejas, aquí se 
puede sacar al lote de producción, pues 
lo agradecen mucho, teniendo en cuenta 
además que hay que completar la ración 
en el aprisco.

Gabriel Rozalen: Otro factor muy impor-
tante para mí es realizar ecografías después 
de cada cubrición. De esta forma, las que 
están preñadas, las apartamos, tienen un 
manejo especial y las vamos secando. Las 
que no, siguen en el ordeño y entran en 
el siguiente lote de cubrición. Sin las eco-
grafías, se colarían animales que llevarían 
el mismo ritmo que las gestantes, con su 

Padre e hijo en una de las 
naves de su explotación.
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